
《法制晚报》消息
6日

开始升温的“广西办公室

请吃穿山甲” 事件有了最

新进展， 国家林业局连发

两篇微博回应此事： 若坐

实， 食用者将承担违法责

任。

穿山甲又称鲮鲤，为

鳞甲目，鳞鲤科，属地栖性

哺乳动物，体形狭长，全身

有鳞甲，四肢粗短，尾扁平

而长，背面略隆起。由于其

具有特殊的药理、医疗、食

补等功效， 遭到人们大量

捕杀，野生资源馈乏，人工

养殖的极少， 市场上所见

多为野生。

记者注意到，国家林业

局在官微上连发两篇微博，

回应“官员请吃穿山甲”一

事，“网晒图片、视频，如涉

嫌非法收购、出售，或者为

食用而非法购买国家重点

保护野生动物及其制品等

涉林违法犯罪的，经查证坐

实后， 违法者将承担法律

责任！”

北京冠领律师事务所

执行主任任战敏律师说，

目前，在世界范围内，穿山

甲已被列入CITES（《濒临

绝种野生动植物国际贸易

公约》）附录。在我国，穿山

甲被列《中国国家重点保护

野生动物名录》“二类名录”

中的“兽类”，所以，穿山甲

在我国属于国家二级保护

动物。任战敏律师说，《中华

人民共和国野生动物保护

法》第二十一条规定，“禁止

猎捕、杀害国家重点保护野

生动物。因科学研究、种群

调控、 疫源疫病监测或者

其他特殊情况， 需要猎捕

国家一级保护野生动物

的，应当向国务院野生动物

保护主管部门申请特许猎

捕证；需要猎捕国家二级保

护野生动物的， 应当向省、

自治区、直辖市人民政府野

生动物保护主管部门申请

特许猎捕证”， 对于猎捕、

杀害穿山甲的行为， 肯定

涉嫌违法。 如果纯粹是食

用行为， 法律尚未对其作

出规定。

（董振杰）

国家林业局回应“官员请吃穿山甲”：若属实食用者将担责
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全国PM2.5监测网建成
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《科技日报》消息
不

久前曝出的多起弄虚作假

事件，为监测数据的准确性

蒙上了“阴影”。雾霾监测数

据到底准不准？“随着技术

和设备进步，环境质量监测

事权上归国家，监测数据准

确性在不断提高。”日前，在

科技部社会发展科技司与

科技日报社联合召开的雾

霾防治专家座谈会上，工程

院院士、清华大学教授郝吉

明介绍，我国已建成了全球

最多的大气监测超级站。另

据悉，全国PM2.5监测网已

建成，监测站在京津冀布局

得更密集。

环境保护部部长陈吉

宁介绍，全国PM2.5监测网

已建成， 监测站在京津冀

布局得更密集。“其实我们

更关心的是组分网， 不仅

测PM2.5浓度，还测到底有

哪些成分？ 解释污染物是

怎么产生的？ 这包括手工

采样站、激光雷达站，通过

航空平台看污染物在大气

中怎么迁移， 传输过程是

什么样的。 这是大尺度的

实验， 并非简单的实验室

或理论模型计算的结果。”

目前，卫星环境遥感监

测已在国内多领域应用。北

京市环境监测中心李倩博

士说，遥感不仅可做定性监

测，结合气象模式等，还能

发现不同风向下，外界与北

京间的跨境传输，突发事件

的环境影响。

“未来环境遥感监测

发展方向还体现在广度、

深度和精度上。” 李倩说，

广度指监测范围越来越

大，之前仅在京津冀范围，

现已扩展到周边七省市；

深度指新卫星不断投入应

用， 在监测时间和频率上

将有更大优势； 而精度指

随着遥感技术改进， 遥感

算法提高， 反演精度也会

提升。

一般来说， 城市布设

点位越多、越密集，越能客

观反映城市空气质量状

况。对此，环保部环境监测

司副司长吴季友说，“十三

五”期间，将对1436个空气

质量监测国控网点进一步

优化， 更能客观反映空气

质量情况。

（宗文）

花瓣雨

2月7日，一场春雨降

临四川省华蓥市禄市镇，

腊梅花瓣在春雨中翩然

飘落。

摄影/新华社记者游
青

浙江足浴店

火灾遇难者身份确认

新华社消息
记者7日从浙江省天台县相关部门

获悉，天台“2·5”火灾18名遇难者身份已全部确认。

5日17时26分， 天台县赤城街道春晓花园5幢5-1

号的足馨堂足浴中心发生火灾， 共造成18人死亡，18

人受伤，其中1人伤情较重。

警方通过现场遗留物比对、组织亲属辨认和DNA

鉴定，确认18名遇难人员身份，6男、12女，其中天台籍

15人、非天台籍3人（河南籍1人、四川籍1人、云南籍1

人）。 目前， 火灾原因调查及相关善后事宜仍在进行

中。

有媒体报道，发生大火的足浴店负责人是一位中

年女士。事发当日，该店在搞“18元低价洗脚，包一顿

晚餐”的春节促销活动。

见证这起火灾的匡女士告诉记者，之所以会有如

此大的伤亡， 除了该足浴店在当地比较有名气外，主

要原因是当天该店在做促销活动。“之前一两天我们

就听说足馨堂在搞促销，但是我们没有去。后来才晓

得， 当天足浴店的促销价格最高的56元， 最低才18

元”。几位不愿透露姓名的附近小区居民也说，当天该

店还打出了“包晚餐”的广告。一位曾进去咨询过的居

民表示，该店的晚餐是馄饨和白糖蛋花儿。一位姓姚

的居民表示，当地人冬天有汗蒸的习惯，遇到如此低

价，自然不会错过。

（王俊禄）

屡曝游客被打

近三成网友称不再去丽江

《法制晚报》消息
丽江作为国内成熟的景点，近

年来成为不少人首选的旅游目的地。旅游也正成为这

座古镇的支柱性产业，为其带来源源不断的财富。

就在今年春节期间，丽江全市共接待海内外游客

近60万人次，比去年春节黄金周增长47.92%，创近十

年新高。与此同时，旅游综合收入比去年增长五成，达

64754.43万元，是2008年的4倍多。

但热门景点近来也因“热门”事件，陷入舆论的漩

涡。春节前，一条“丽江旅游被当地人故意毁容”的微

博引发舆论广泛关注， 此事件一直发酵至今；2月4日

又爆出“游客在丽江一餐厅遭殴打”；童话作家郑渊洁

在微博上提出对丽江古城收维护费的质疑，再把丽江

推到了风口浪尖。

《法制晚报》记者从多渠道随机截取16000余条网

友留言， 超6成网友表示， 丽江旅游暴力事件屡现报

端，归因于政府的作为不够；近8成网友认为，古城收

维护费不合理，粗暴的设卡收费无异于饮鸩止渴；41%

的人认为，整治旅游乱象，要拿出诚心，有关部门应妥

善处理暴力事件并作出承诺； 也有近3成网友看到系

列事件后，表示不会再去丽江旅游。

（张蕊）

●2017年春季学期开始，南京市所有公办、民办小学从每学期开学第二周起实行“弹性离校”制度，为全市小学生免
费提供延时照顾服务，缓解“放学早、下班晚”导致的部分家长接孩子难问题。

●专家对2000多年前的遗址进行考古发掘，游客在旁边“零距离”观赏，这种奇妙的体验在河南成为现实。6日，位于
新郑市的郑国车马坑景区启动三号坑的考古发掘工作，全过程均向公众开放，这在河南考古界尚属首次。

《北京晚报》消息
2月

6日，天津市市长王东峰在

中央媒体“京津冀协同发

展调研行” 采访团座谈会

上透露，目前“轨道上的京

津冀”已初步形成，下一步

三地将着眼于降低通行成

本，带动更多人流、商流的

流动互通，“目前， 北京天

津两地部门正在研究实行

两地高铁月票制以及取消

高速公路通行费。 京津冀

公共交通一卡通已经在12

个城市实现互联互通，今

年要争取京津冀所有公交

的一卡通行。” 王东峰表

示。

有分析认为， 作为京

津冀经济社会发展的重要

保障， 交通设施完善至关

重要， 不过在关注主干道

建设的同时，县城、乡镇的

交通“毛细血管”工程也要

跟上脚步。

近年来， 京津冀协同

发展加速推进，交通互联

互通作为其中重要一环

也搭上了快车道。去年12

月，京津冀地区城际铁路

网规划正式获得国务院

批复 ， 根据该规划 ，到

2030年京津冀地区将基

本形成“四纵四横一环”

为骨架的城际铁路网络。

而在2020年前，京津冀将

实施北京至霸州铁路、北

京至唐山铁路、崇礼铁路

等 9个项目， 总里程约

1100公里，初步估算投资

可达2470亿元。

京津两地高铁有望实行月票制

◎一句话新闻


